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当人们挑选服装时，抛开款式、颜色、风格等常规选项，品牌是决定其是否购买的重要因素。大牌就一定好吗？人们更看重的是品牌背后所传
递出的文化价值。值得一提的是，当下国潮品牌受到越来越多消费者的喜爱，但不得不说，国内品牌在国际市场上的影响力还远远不够。值得庆幸
的是，在努力讲好品牌创新故事的路上，“湘派品牌”始终散发着熠熠星光。

今日女报 / 凤网记者 冯晓雅 罗雅洁 供图：受访者（除署名外）

出奇制胜：专注年轻人喜爱的“私人订制”

“湘派”华服为什么如此华丽

半个世纪前，美国人大卫 · 奥格威第一次阐述“品牌”概念，国内学界对于“品牌”的探讨，则从 20 世纪 90 年代才开始。若从广义角度溯源，
杂糅了物品属性、名称、包装、历史等要素的“品牌”并非是“舶来词”，有“衣冠上国”之称的华夏，更是早早形成了属于自己的服饰品牌印记。

从某种角度来讲，华服也可定义为“中华民族服饰品牌”。
《周易 · 系辞下》记载：黄帝、尧舜垂衣裳而天下治。作为“中国服装设计师第一人”，炎帝将人们从堪堪遮体的“兽皮草叶”中解放，自

此有了沿袭 4000 年的“上衣下裳”服装品牌形制。直到受工业革命影响，19 世纪末，官督商办的上海机器织布局在沪建成，民国轻工纺织业
开始萌芽，逐步涌现出“鹅”牌针织衫、“司麦脱”牌衬衫等早期民族服装品牌。纵观上下五千年，服饰虽未言品牌，但品牌印象几乎无处不在。

华夏服饰品牌文化逐渐凸显的每一步，在湖湘地区都能找到伏笔。往前追溯，可以是西汉时期享誉全国的“素纱襌衣”，翻开《民国长沙市指南》，
新坡子街的“何顺记”、府正街的“楚新”、红牌楼街的“同升泰”……都曾红极一时。1929 年 4 月《民国服制条例》出台，将“长身旗袍”与“短
上衣单裙”定为女子礼服，催生出一系列以家庭作坊为基础的“湘派私定”品牌。

新中国成立后，经济逐步繁荣，民族品牌意识觉醒，湖湘服饰品牌也迎来了自我觉醒和发展，涌现出圣得西、忘不了、派意特等一系列驰名
商标。迈入 21 世纪，网络飞速发展也催生了一系列新的湘派服饰品牌，它们或取旗袍之美，或承汉服之光，或融非遗之秀，又或“披荆斩棘”，
在服装市场领域一马当先。

“如果汉服街有品牌的话，

那么都正街绝对是‘长沙汉服

一条街’。”作为长沙较早接

触汉服文化的汉服店主理人

之一，星汉庭汉服体验店主

理人曾晓武认为，近年来兴

起的汉服可以说直击年轻人

所爱。

2021 年 4 月，汉服国风

品牌十三余完成过亿元人民

币 A 轮融资，也让汉服品牌

化在圈内越来越被认同。“湖

南也有很多做得不错的原创

品牌，比如洞庭汉风、南橘、

暮雪阁等。”星汉庭汉服体验

店店长丽雅虽才正式入职半

年，但在汉服圈也可谓是“三

朝元老”。事实上，仅湖南的

汉服品牌而言，它们注重的

款式和风格，以及所对应的

客户群体各不相同，比如洞

庭汉风偏向于男装，在剪裁

方面更讲究复原，南橘则主

打汉服女装，也包含汉元素

设计的日常服装。

现在，“汉服私人定制”品

牌开始崭露头角，湖南汉服爱

好者熊猫，也是汉服品牌逸仚居、

锦廷织造的品牌商务经理，他

介绍道：“锦廷织造以中国传统

的丝织工艺、世界非物质文化

遗产‘南京云锦’为主题制作中

国传统服饰及客户高级定制服

饰。高定服务可陪同客户一同

游览南京云锦博物馆了解云锦历

史，并且根据客户自己心仪的文

物图案及材质和颜色，定制属

于他们独一无二的汉服。”

除汉服外，一直以“老字号”

自居的旗袍也逐渐贴上“私人

订制”的标签，红庄、铧服等

湖南本土旗袍定制品牌正向“年

轻化”转型，且随着青年设计

师的入场，“年轻化”“个性化”

开始主宰湖湘旗袍品牌市场。

2017 年世界旅游小姐湖南

总决赛现场，佳丽们身着以湖

南 14 个市州花卉文化为设计思

路的新中式旗袍惊艳四座，而

将该系列旗袍命名为“芙蓉·朝

晖”系列的创作者、LIGHT·亮

中国传统文化服饰手工定制主

理人王亮便是新式旗袍的探索

者之一。

2018 年，她位于长沙的工作

室迎来了一位“90 后”准新娘柳

儿，为了打造柳儿心目中“时尚

温婉的中式敬酒服”，在距离婚

期只有十天的工期里，王亮提出

了摒弃传统婚服的“龙凤”“五福”

等常用元素，大胆运用“凤尾花”

的图腾元素，并将其分布在服饰

肩部，制成了一件个性化的“柳

儿专属”新中式旗袍。

汉服、旗袍，看起来传统，

但却是打造本土服饰品牌的“窗

口”。正所谓民族的才是世界的，

以“汉服”为主的传统服饰不是

没有走向国际舞台的机会，缺乏

的还是能拿得出手的品牌，随着

服装市场越来越规范，打响自主

品牌可以说是不可或缺的一步。

（下接11版）


